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Другими словами, маломобильны-
ми гражданами делает нас окружающая 
обстановка. Выложенная камушками со 
щелями-ловушками пешеходная улица, 
недостаточно оснащенный техникой для 
переноса вещей вокзал, высокие пороги и 
узкие двери в зданиях, отсутствие указа-
телей и табличек на иностранных языках 
– это та самая обстановка, которая дела-
ет нас беспомощными. 

Именно такое понимание ситуации 
взяла за основу конференция «Доступ-
ный Нижний. Кому это нужно?», про-
шедшая недавно в рамках HR-форума 
VolgaFuture-2016 на V Международном 
бизнес-саммите на территории Нижего-
родской  Ярмарки.

На первый взгляд, проблема доступ-
ности, которую общество связывает с 
гражданами, имеющими инвалидность, 
не вписывается в такое серьезное меро-
приятие как бизнес-саммит. 

Какое дело бизнесмену, с утра и до 
утра делающему деньги, до неходячего 
- незрячего соплеменника?! Разве что от-
стегнуть тысячу-другую как милостыню на 
инвалидную коляску!

Однако ключевым посылом обсужде-
ния на конференции стала фраза: «До-
ступный Нижний. – Богатый Нижний. - Вы-
годно каждому.» Этот посыл и объясняет 
включение повестки в программу бизнес-
саммита. Недоступность «кармана Рос-
сии» отсекает приличную часть доходов 
у сферы услуг, тормозит экономику мега-
полиса. Это особенно актуально, если мы 
готовимся к приему больших гостей. А в  
преддверии Чемпионата Мира 2018 года 
и после него туристов в Нижнем Новгоро-
де ожидается много.

Тем не менее, конференция «Доступ-
ный Нижний. Кого это волнует?» на Ниже-
городской Ярмарке  основной упор сдела-
ла на человека с проблемами  в здоровье.

В России 15 миллионов граждан име-
ют группу инвалидности. Огромная часть 
– трудоспособного возраста, работающие. 
Как правило, такой человек передвигается 
по своему городу, а тем более отправля-
ется в отпуск не один – вместе с семьёй 
или друзьями. Но если близкий человек не 
может преодолеть порога магазина, кафе 
или театра, то отказывается от их посеще-
ния вся компания. Даже если спутников у 
человека с инвалидностью двое, то мало-
мобильными в этой ситуации уже можно 
считать 45 миллионов россиян.

Представив упущенную выгоду, 
предприниматели схватились, наконец, 
за головы. Социальные программы го-
сударства быстро находят поддержку у 
средства имущих, когда дело доходит до 
прибыли. И это правильно. 

Главными организаторами конферен-
ции стали  Приволжский  региональный 
центр  КПМГ (международной сети фирм, 
предоставляющих аудиторские, налого-
вые и консультационные услуги) и  Со-
вет бизнеса по вопросам инвалидности  в 
Нижнем Новгороде (СБВИ).

Цель конференции – обратить внима-
ние широкой общественности на вопросы 
доступности среды Нижнего Новгорода 
для маломобильных групп населения. 
Развернуть тему доступной среды с точки 
зрения развития экономики города в пе-
риод до ЧМ-2018, во время и после него. 
А также вовлечь в решение вопроса до-
ступности как можно большее количество 
заинтересованных аудиторий, бизнес, ад-
министрацию, маломобильных граждан.

Насколько же наш город претендует 

Доступный Нижний: 
кому это нужно?

на статус «доступного», если вести речь 
о физической доступности городской 
инфраструктуры: пандусах, парковках, 
тактильных полосах? Насколько сформи-
рована информационная среда о доступ-
ности (сайты, знаки, вывески, таблички) и 
как ее скорее обеспечить?

Готовы ли сотрудники и волонтёры к 
работе с маломобильной группой населе-
ния? Велики ли коммуникативные барье-
ры (адаптация, этика, понимание сложно-
стей)? 

Наконец, насколько заинтересован 
сам бизнес в повышении собственной 
культуры в отношении обслуживания 
маломобильной группы и принятия их как 
ресурса для повышения  своей доходно-
сти.

Такие вопросы были предложены для 
обсуждения на конференции.

Вначале формат мероприятия орга-
низаторы заявили как экспертную панель. 
Но, в конце концов, объявили о решении 
изменить его на  экспертную гостиную. 
Гостиная предполагает обсуждение в 
комфортной обстановке, конструктивный 
разговор без официоза. 

Цель общения – понять, что проис-
ходит сейчас в вопросах доступности, кто 
над чем работает в текущий момент и что 
планирует делать в будущем. Поделиться 
друг с другом наработками, то есть луч-

шим опытом и практиками  в этом направ-
лении.

Модератором гостиной стала дирек-
тор HeadHunter (база вакансий для поис-
ка работы) в Поволжье  Софья Исакова.  

На дискуссию пригласили несколько 
групп экспертов: от властных структур, от 
бизнеса, от некоммерческих организаций. 
Бизнес-группу координировала замести-
тель  директора Приволжского региональ-
ного центра КПМГ, председатель СБВИ в 
Нижнем Новгороде Лариса Колчина. В ее 
команду вошли руководители Ассоциации 
отельеров и Ассоциации рестораторов, 
Сбербанка, фонда «ОМК-участие», Аген-
ства развития Нижегородской области.

Властные структуры  представляли 
руководители из министерств промышлен-
ности, торговли и предпринимательства, 
социальной политики, здравоохранения,  
культуры, спорта. Своего представителя 
прислал Волонтерский центр  оргкомите-
та «Россия-2018». От некоммерческих ор-
ганизаций в обсуждении приняли участие 
представители  РООИ «Перспектива» 
(Москва), Фонда «Обнаженные сердца» 
(Москва). 

Нижний Новгород был представлен 
НРООИ «Ковчег» - имя его председателя 
стоит назвать отдельно - Роман Понома-
ренко. Выступления Романа заняли, по-
жалуй, даже более весомую часть обсуж-

дения, чем чьи-либо другие. Сам по себе 
факт, что он сидит в инвалидной коляске, 
придавал его мнению и выводам особое 
значение. Кроме того, он и подготовился 
к бизнес-саммиту более тщательно, чем 
все остальные. Роман Пономаренко пока-
зал в гостиной видеоролик о путешествии 
туриста-колясочника по Нижнему  Новго-
роду и видеопрезентацию с цифровыми 
выкладками.

Общую информацию о состоянии дел 
дал заместитель начальника управления 
Министерства социальной политики Олег 
Мирошкин. Олег Геннадьевич рассказал 
о том, как реализуется государственная 
программа  по  доступной для инвалидов 
среде  жизнедеятельности. Общее число 
учреждений, которые в 2016 году будут 
адаптированы к возможностям инвали-
дов - 49. Это учреждения приоритетных 
направлений деятельности: здравоохра-
нения, связи, культуры, спорта, службы 
занятости. 

Идет работа по приобретению низко-
польного транспорта. 

Однако, когда речь зашла об инфор-
мировании населения о возможности вос-
пользоваться теми или иными услугами, 
оказалось, что с этим в области проблема. 

В преддверии чемпионата мира 2018 
года много вопросов вызывает доступ-
ность для зрителей крупных спортивных 
сооружений. Речь не только о тех четыр-
рёх площадках, которые строят к самому 
чемпионату.

О том, чтобы инвалиды могли сами 
заниматься во всех спортивных залах, 
разговор только заходит. 

Но и по уже проделанной работе есть 
вопросы. Эксперты признались, что гото-
вы рассматривать в качестве посетителей 
таких как Роман Пономаренко. И именно 
потому, что он сам как председатель ор-
ганизации ведет активнейшую работу 
в этом направлении и даже становится 
инициатором встреч, подобных сегодняш-
ней. Но ведь кроме опорников существу-
ют еще и инвалиды на костылях, с белой 
тростью, в темных очках…

Здесь эксперты развели руками: что-
бы подготовить сооружения к приему  
граждан со всеми нарушениями и приве-
сти учреждения к эталону универсального 
дизайна нужны совсем другие средства.  

Каждый эксперт рассказал о пробле-
мах в работе с маломобильной группой 
населения в своей области деятельности и 
о путях их решения на своем конкретном 
объекте и в других учреждениях этого на-
правления. Прозвучало много любопытных 
предложений. Все заявили о своем жела-
нии учиться и вкладывать средства, чтобы 
привлечь маломобильные группы населе-
ния в число своих клиентов.

В конгресс-зале Нижегородской яр-
марки свободных мест практически не 
было. Слушателей и зрителей оказалось 
на порядок  больше, чем участников дис-
куссии: заинтересованные нижегородцы 
и гости бизнес-саммита, студенты, жур-
налисты. Нужно сказать, что аудитория 
тоже не сидела молча: задавала вопросы, 
самые удачные выступления  поддержи-
вала аплодисментами. 

(Продолжение следует)
Лариса АНДРЮШИНА

Когда любой из пассажиров поднимается с сумками по ступеням 
здания железнодорожного вокзала, он автоматически попадает в 
маломобильную группу населения. Как вам такое утверждение, 
уважаемый читатель? Или вот: женщина на шпильках на Большой 
Покровке – это человек с проблемами  в передвижении  в  не-
доступной среде обитания. И еще: иностранец у Нижегородского 
кремля и в большинстве наших музеев – тот же глухонемой.


